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             Изложение нового материала. 
1. Морфология как раздел науки о языке. Самостоятельные и служебные части речи. Все слова русского языка можно разделить на группы, которые называют частями речи. Морфология – это раздел грамматики, в котором изучаются слова, как части речи. Вместе с синтаксисом морфология составляет раздел науки о языке, называемый грамматикой. Каждая часть речи имеет признаки, которые можно объединить в три группы:
2. Общее грамматическое значение одинаково для всех слов одной и той же части речи.  (ОГЗ имени существительного – «предмет».)
Морфологические признаки – это род, число, падеж, время, лицо и др., а также склонение, спряжение или неизменяемость слова.                                                 Синтаксические признаки свойство слов одной части речи быть определёнными членами предложения, особенности связи слов одной части речи с другими словами.
 Все части речи делятся на две группы - самостоятельные (знаменательные) и служебные (вспомогательные). Особое положение в системе частей речи занимают междометия. 
          Самостоятельные (знаменательные) части речи включают слова, называющие предметы, их действия и признаки, к ним можно задать вопросы, а в предложении знаменательные слова являются членами предложения. К самостоятельным частям речи относятся : Имя существительное, имя прилагательное, имя числительное, местоимение, глагол(и его формы – причастие и деепричастие), наречие.                                    Служебные части речи – это слова, которые не называют ни предметов, ни действий, ни признаков, а выражают только отношения между ними. К служебным словам нельзя поставить вопрос. Служебные слова не являются членами предложения, а обслуживают самостоятельные слова, помогая им соединяться друг с другом в составе словосочетаний и предложений.
 Междометия занимают особое положение среди частей речи, не называют ни предметов, ни действий, ни признаков (как самостоятельные части речи), не выражают отношений между самостоятельными словами и не служат для связи слов (как служебные части речи). Междометия передают наши чувства:  для выражения изумления, восторга, страха и др., мы используем такие междометия, как ах, ох, ух;  для выражения чувства холода – бр-р, для выражения страха или боли – ой и т.д.).
    3. Морфологический анализ слов.
  Имя существительное. Начальная форма. Принадлежность к лексико-грамматическому разряду(ЛГР) : одушевленное/не-, собственное /нарицательное, конкретное, вещественное,   собирательное, отвлеченное. Род, число, падеж. Тип склонения. Синтаксическая функция.
  Имя прилагательное. Начальная форма. Принадлежность к ЛГР: качественное,  притяжательное, относительное. Полная/краткая форма. Степень сравнения. Число, род, падеж (если есть). Тип склонения.  Синтаксическая  функция.
 Имя числительное. Начальная форма. Принадлежность к ЛГР: количественное, дробное, собирательное, порядковое. Падеж, род, число (если есть). Синтаксическая  функция. 
   Местоимение. Начальная форма. Принадлежность к семантическому разряду. Падеж, род, число (если есть). Синтаксическая  функция 
    Глагол. Инфинитив. Переходность/не-, возвратность, залог, вид, спряжение. Синтаксическая  функция. Спрягаемая форма. Начальная форма. Переходность/не-, возвратность, залог, вид, наклонение, время, лицо или род, число, спряжение. Синтаксическая  функция 
     Причастие. Начальная форма. Признаки глагола: переходность/не-, возвратность, залог, вид, время. Признаки прилагательного: форма (полная /краткая), число, род, падеж. Тип склонения. Синтаксическая  функция 
      Деепричастие. Признаки глагола: переходность/не-,  возвратность, вид. Синтаксическая  функция 
      Наречия и категория состояния. Принадлежность к семантическому разряду. Степень сравнения (если есть). Синтаксическая  функция.
      Предлог. Разряд по структуре, происхождению. С каким падежом употребляется? Какую семантику выражает?
      Союз. Функциональный разряд. Разряд по структуре, происхождению. Группа по значению.
       Частица. Функциональный разряд. Группа по значению. Разряд по структуре, происхождению.
       Междометие. Функциональный разряд. Группа по значению. Разряд по структуре, происхождению.                                                                                           
 Закрепление изученного материала. Обобщающие вопросы:
1.Что изучает морфология? 
2. Какие  части речи относятся к самостоятельным?
3. Какие  части речи относятся к служебным?
4. К каким частям речи относятся  междометия и звукоподражания?
5.Каков план морфологического анализа слов?
Выдача домашнего задания: 
А) Работа с конспектом
Б) Тестирование по пройденной теме
1. Как   называется   раздел   языкознания,    который   изучает  части  речи  и  их    формы?
 А)  Фонетика    В)   Морфология  С)   Лексика    Д)   Синтаксис   Е)    Орфография
2.  Служебные  части  речи - 
 А) называют   действия     В) указывают  на  предметы
  С)  выражают  отношения  между   словами  Д)  называют  признаки  предметов
  Е)  называют  качества  предметов
3. Самостоятельные части речи –
А) называют   действия            В) указывают  на  предметы
С)  выражают  отношения  между   словами     Д)  называют  признаки  предметов
 Е)  называют  качества  предметов
Задание  выслать  на электронную почту madina203127@mail.ru
А также законспектировать в тетрадь
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                                                           ХОД УРОКА
                                   1. Изучение нового материала
Имя существительное — часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? что? (человек, животное, молодёжь, музей, Москва, доброта, бег, синева) и имеет категории рода, числа и падежа.
Начальная форма имени существительного — именительный падеж единственного числа.
Синтаксическая функция: в предложении имя существительное может быть любым членом предложения: как главным – подлежащим или сказуемым, так и второстепенным – дополнением, определением, обстоятельством. Но в абсолютном большинстве случаев синтаксическая роль имени существительного: подлежащее или дополнение. 
По значению имена существительные делятся на: 
1.Нарицательные и собственные имена существительные
2.Одушевлённые и неодушевлённые имена существительные
3.Конкретные и отвлечённые имена существительные
4.Собирательные и вещественные имена существительные
5.Нарицательные и собственные имена существительные
Нарицательные — существительные, представляющие собой обобщённые наименования однородных предметов и явлений (море, река, созвездие, город, гора, чувство и т. д.). Эти наименования носят понятийный характер, поскольку служат именем не отдельного конкретного предмета, а всех предметов и явлений одного типа. Нарицательные имена существительные пишутся со строчной (маленькой) буквы.
Имена собственные — существительные, обозначающие индивидуальные названия отдельных живых существ, предметов или явлений и выделяющие его из ряда однородных (Енисей, Стрелец, Памир, Рязань, Марина Цветаева и т. п.). К именам собственным относятся фамилии, имена и отчества, псевдонимы и прозвища людей, клички животных; географические, астрономические названия; названия произведений литературы и искусства, газет, журналов; исторических событий, праздников, предприятий, магазинов, кафе и т. д. Имена собственные могут состоять из нескольких слов (Западная Сибирь, Туманность Андромеды). Кроме того, они не изменяются по числам и имеют форму либо единственного, либо множественного числа (Сахалин, Алтай, Карпаты, Афины).
Одни и те же слова могут быть как нарицательными, так и именами собственными: «максим» (пулемёт) — Максим (имя), стрелка (предмет) — Стрелка (кличка). Имена собственные пишутся с прописной (большой) буквы.
                Одушевлённые и неодушевлённые имена существительные
Одушевлённые существительные обозначают живые существа (людей, животных) и отвечают на вопрос кто? Например: врач, спортсмен, медведь, журавль.
Неодушевлённые существительные обозначают наименования неживых предметов, явлений, абстрактных понятий и отвечают на вопрос что? Например: велосипед, учебник, вечер, радость.
Деление существительных на одушевлённые и неодушевлённые в языке не всегда совпадает с делением предметов на живые и неживые в природе. Например, существительные народ, команда, отряд, экипаж обозначают группу живых существ (людей), однако в языке являются неодушевлёнными, и наоборот: существительные покойник, мертвец, обозначающие неживые предметы, в языке являются одушевлёнными.
У одушевлённых существительных форма винительного падежа множественного числа совпадает с формой родительного. Правило действует и для существительных единственного числа мужского рода.
У неодушевлённых существительных форма винительного падежа множественного числа совпадает с формой именительного. Правило действует и для существительных единственного числа мужского рода.
                    Конкретные и отвлечённые имена существительные
Конкретные существительные обозначают реальные предметы (дом, стол, лампа). Отвлечённые существительные обозначают непредметные понятия — качества, свойства, действия или процессы (быстрота, ловкость, рисование). Как правило, множественного числа не имеют.      
                Собирательные и вещественные имена существительные
Собирательные существительные обозначают совокупность однородных предметов как целое (листва, студенчество). Имеют форму множественного числа.
Вещественные существительные обозначают предметы, выделенные из совокупности (соломинка, пылинка, соринка).
                                   Род имён существительных
Имена существительные относятся к одному из трёх родов только в единственном числе: мужскому (вестибюль, тюль, рельс, шампунь); женскому (вуаль, мозоль); среднему (заседание, повидло, регби, шасси). Имена существительные по родам не изменяются.
У неизменяемых слов иноязычного происхождения род определяется следующим образом:
если слово обозначает неодушевленный предмет, оно среднего рода (эскимо, метро, интервью); исключения — кофе (муж. род), авеню, кольраби (жен. род);
если слово обозначает лиц женского пола, оно относится к женскому роду (мадам, леди, мисс);
если слово обозначает лиц мужского пола или животных, оно относится к мужскому роду (атташе, денди, пони, какаду);
если слово является географическим названием, его род определяется родом того нарицательного имени, которым это название может быть заменено: Колорадо — женский род, если это река, и мужской род, если это штат; Сухуми — мужской род, так как это город.
Род сложносокращённых слов определяется по роду главного слова: МГУ (Московский государственный университет) — мужского рода, так как главное слово университет — мужского рода.
Существительные общего рода — существительные с окончанием -а (-я), обозначающие качества людей (забияка, плакса, неряха, сирота). Они относятся к мужскому роду, если обозначают лиц мужского пола, или к женскому роду, если обозначают лиц женского пола. Например, Миша — круглый сирота; Лена — известная забияка.
С существительными общего рода не следует путать некоторые существительные мужского рода, которые называют лиц по профессии, должности (врач, адвокат, директор, профессор, стоматолог и др.) и тоже могут называть как лиц мужского, так и лиц женского пола. Глагол при таком сущест­вительном-подлежащем меняет род в зависимости от значения, но прилагательное при таком существительном употребляется только в мужском роде. Ср.: Операцию делал известный врач Иванов; Операцию делала известный врач Иванова.
                                   Число имён существительных
Число — словоизменительная категория имён существительных. Она выражается противопоставлением форм единственного и множественного числа, образуемых соответствующими окончаниями. Эти окончания несут также значения определённого падежа и рода.
Все существительные разделяются на три категории: 
1) те, что могут иметь формы как единственного, так и множественного числа; 
2) те, что имеют только форму единственного числа; 
3) те, что имеют только форму множественного числа.
Только в единственном числе употребляются:
Собирательные существительные (название множества одинаковых лиц, предметов): молодёжь, человечество,  листва, сырьё, интеллигенция, крестьянство.
Названия веществ: золото, бензин, молоко, пшеница, фарфор.
Названия качеств: злоба, доброта, молодость, свежесть, желтизна.
Названия действий, состояний: доставка, ходьба, плавание, чтение, удивление, восхищение.
Имена собственные: Москва, Волга, Пушкин.
Только во множественном числе употребляются:
Названия парных и составных предметов: брюки, весы, ворота, ножницы.
Названия материалов: духи, сливки, чернила, опилки, обои.
Названия промежутков времени, игр: каникулы, сутки, прятки, шахматы.
Названия действий и состояний: хлопоты, дебаты, заморозки.
Некоторые географические названия: Карпаты, Афины, Анды, Сокольники.
                                 Падеж имён существительных
Имена существительные изменяются по падежам. 
Падеж — форма имени существительного, выражающая его синтаксические отношения с другими словами в предложении. 
Падеж — категория словоизменительная, реализующаяся с помощью окончаний. В русском языке шесть падежей:
именительный (именительный падеж всегда упот­ребляется без предлога, в предложении является подлежащим или сказуемым);
косвенные падежи: родительный, дательный, винительный, творительный, предложный (предложный падеж всегда употребляется с предлогами, остальные косвенные падежи могут употребляться с предлогами или без).
Именительный падеж  (кто?  что?)     стол      булка     окно
Родительный падеж  (кого? чего?)    стола     булки    окна
Дательный падеж (кому? чему?)       столу     булке     окну
Винительный падеж (кого? что?)       стол        булку   окно
Творительный падеж (кем? чем?)    столом  булкой окном
Предложный падеж (о ком? о чём?)  столе   булке об окне
2. Закрепление изученного материала. Обобщающие вопросы:
1.Что изучает морфология? 
2.Определение имени существительного.
3. Морфологические признаки имени существительного (род, число, падеж) 
4. На какие группы делятся имена существительные?

3.Выдача домашнего задания: 
1) Работа с конспектом
2) Тестовые задания на закрепление темы
1. Какое существительное относится к мужскому роду?
1) контральто                  2) мышь                     3) тюль                     4) мозоль
2. Какое слово в форме именительного падежа множественного числа имеет окончание -Ы (-И)?
1) договор...         2) вексель...               3) паспорт...               4) профессор...
3. Какое существительное относится к женскому роду?
1) тюль                              2) бандероль             3) бра                        4) лебедь
4. Какое слово в форме именительного падежа множественного числа имеет окончание -Ы (-И)?
1) бухгалтер...                2) округ...               3) парус...                  4) отпуск...
5. Какой из перечисленных морфологических признаков не имеет имя существительное?
1) род                      2) падеж                       3) лицо                  4) число   

Задание выслать по адресу madina203127@mail.ru 
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